

ARNOLD MENDELSSOHN AN LASSALLE. (Original.)

[Berlin] 26. 9. 45.

. . . Im Bett fragte er ¹⁾ mich, wie steht es mit Deinem Plan zur Reise; ich sagte, wie Du weißt, nicht gut, Lassal scheint mit Stücker etwas gehabt zu haben und wird daher wohl nicht für mich von ihm fordern. Mit Müller geht es mir auch noch nicht gut genug, daß ich mich an ihn wenden könnte. „Mit Deinen Verwandten wird es auch nichts sein?“ Das kann man noch nicht wissen, wenn Lassal mit ihnen zu tun bekommt, so erhält er auch Geld von ihnen für mich.²⁾ . . . Er fing darauf an, aus Dahlmanns Geschichte der französischen Revolution zu lesen, wo Voltaire angeführt wird, der die Revolution voraussieht und sagt: Unsre glücklichen Kinder, das Spektakel wird ungeheuer werden, wenn ich doch noch etwas davon erleben könnte. „So wird es uns auch gehen,“ sagte Alexander, „wir können auch nur wünschen.“ „Oho, der Unterschied zwischen jenen Leuten und uns ist sehr klar, Du vergißt, daß wir Lassals Stufe D³⁾ sind; jene sahen die Revolution nur als notwendig voraus, wir wissen und wollen ihren Inhalt, wir werden sie machen; wenn wir nur erst hier fest sitzen und Geld haben, dann wollen wir Berlin wenigstens bald auf den Kopf stellen.“ Dies unser Gespräch . . .

ARNOLD MENDELSSOHN AN LASSALLE. (Original.)

Berlin, 8. 10. 45.

. . . Du schreibst, Du hättest sollen eine Reise nach Paris ⁴⁾ machen; Klex sagte, als er den Brief gelesen hatte, ich solle Dich doch darauf aufmerksam machen, daß Du zu der Reise auch 600 Rt. wenigstens brauchst und daß Du diese lieber dazu verwenden möchtest, um eben schon künftigen Monat herzukommen. Ich machte ihm begreiflich, daß Du diese Reflexion, wenn sie in der Sache läge, wohl selbst machen würdest, daß es daher mit der Reise nach Paris noch eine andre Be-

¹⁾ Alexander Oppenheim.

²⁾ Vgl. Lassalles Briefe an Joseph Mendelssohn. S. oben Nr. 44 bis 51.

³⁾ In Lassalles Philosophie des Geistes ist Stufe D „der Geist, der sich bewußt ist seiner als des sich zur Wirklichkeit entlassenen und diese zu sich erhebenden Tuns“.

⁴⁾ Lassalle trat erst im Dezember seine erste Pariser Reise an.